EL PAÍS

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 2017 | Año XLI | Número 14.707 | EDICIÓN AMÉRICA



Justin Trudeau y miembros de la Cruz Roja con raciones de comida para las víctimas del terremoto, ayer en la Ciudad de México. / H. R. (REUTERS)

Trump pone fecha de caducidad al TLC con México y Canadá

El primer ministro canadiense llega a la capital mexicana para templar los ánimos sobre el futuro del acuerdo comercial con Estados Unidos

IGNACIO FARIZA / JAVIER LAFUENTE

México

Donald Trump quiere poner fecha de caducidad al Tratado de Libre Comercio de América del Norte: cinco años si los tres países firmantes —México, Canadá y Estados Unidos— no acuerdan lo contrario. La propuesta, confirmada por EL PAÍS, amenaza con

dinamitar el mayor pacto comercial del mundo: ni México ni Canadá están dispuestos a pasar por el aro. Fuentes mexicanas cercanas a la negociación tildan la propuesta, una de las primeras que EE UU pone encima de la mesa de renegociación, de "muy negativa". "Es un pésimo principio que cada cinco años tengas que rene-

gociar o, peor aún, que cada cinco años el acuerdo se dé por terminado", subrayan desde el Gobierno mexicano, que ayer recibió al primer ministro canadiense, Justin Trudeau, un día después de que Trump abriese la puerta a un pacto comercial sin México. El Ejecutivo de Enrique Peña Nieto confía en que Trudeau temple los ánimos y garantice que hará lo posible por ir de la mano con su país y poder sacar adelante un acuerdo trilateral. El primer ministro canadiense se reunió con miembros de la Cruz Roja, a quien Canadá donó 100.000 dólares tras el terremoto del pasado 19 de septiembre. La agenda preveía una reunión con Peña Nieto.

Marsé reflexiona sobre la crisis catalana a partir de unos versos de Gil de Biedma

'Otoño del 59, verano del 66'

JUAN MARSÉ

Querido Jaime. Me dicen que circula por la red tu poema *Noche triste de octubre, 1959*, publicado en *Moralidades* en 1966. Recordarás una conversación que mantuvimos acerca de algunas imágenes del poema, en la época que lo escribías, sobre todo esa tarde lluviosa que me leíste un primer esbozo. Me dijiste que me

lo ibas a dedicar si conseguías terminarlo. Octubre siempre ha sido para mí un mes de malos augurios y resonancias dramáticas, y no puedes imaginarte hasta qué punto este octubre de 2017 ha superado tan nefastas aprensiones. Los problemas no son los mismos, el país ya no es el mismo, pero las cosas siguen viniendo mal dadas.



Portazo de EE UU a la Unesco por su "sesgo antisraelí"

Washington cumple su amenaza y anuncia que dejará la organización

SANDRO POZZI / SILVIA AYUSO

Nueva York / París

Estados Unidos dejará el 31 de diciembre de 2018 de ser miembro de pleno derecho de la Unesco (Organización para la Educación, la Cultura y la Ciencia de Naciones Unidas) por su "continuo sesgo antisraelí". El litigio se abrió tras el reconocimiento de Palestina como integrante de la agencia. EE UU tomó la misma decisión bajo mandato de Ronald Reaganporque favorecía a la Unión Soviética. Israel también se irá. Página 3

EDITORIAL EN LA PÁGINA 14

El poder económico argentino da por hecha la victoria de Macri

CARLOS E. CUÉ, **Mar del Plata** A una semana de las elecciones legislativas argentinas, prácticamente todo el poder político, empresarial, sindical y regional, ha asumido que Macri saldrá vencedor de la cita. Así lo ha mostrado en el coloquio Idea, una organización empresarial que reúne al poder económico todos los años y que empezó el miércoles. Página 8

ADEMÁS



SANTIAGO KOVADLOFF Filósofo argentino

"Argentina debe dejar de idolatrar y repetir su pasado"

El filósofo Santiago Kovadloff lamenta la idolatría argentina por el pasado y la reiteración de errores que han frenado al país. P9

El chavismo promueve la abstención electoral

Sinaloa, obligada a atender a 2.000 desplazados

Messi, sin pausa ante el Atlético de Madrid

P31